

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: — J. DE DIOS MATUS

Administrador, — V. M. SALAZAR G.

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 1º DE SETIEMBRE DE 1904

Nº 968

A mis clientes de Puntarenas

Tengo el gusto de informarles que la Srta. Julia Angulo se ha hecho cargo de la Agencia de mi Calzado en ese puerto. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y se servirán libres de porte y á los mismos precios que en la capital.

Se han recibido ya las hormas escogidas en Nueva York por el propietario. El surtido es espléndido y de los estilos á la moda en la Gran Metrópoli. Los materiales son también de las mejores fábricas americanas y siempre frescos y de novedad.

Emilio Artavia.

ACABAN DE LLEGAR

Al Almacén de Alberto Fait y C^{ía} llegaron por el último vapor magníficos casimires de todas las clases, colores, gustos y condiciones; se venden muy baratos y no es preciso llevar consigo el dinero si hay en cambio una buena responsabilidad.

También llegaron sardinas trufadas y al limón: atún, langostas, catarrones, ostiones, salmón fino, jamón del Diablo y rebanado, chorizos de Verna y españoles sin manteca, bacalao á la vizeaina, petaj-poispañoles, franceses é italianos, salchichón de Wich, carnes en latas como Roas beef, Corned beef, Veal loaf, Ham loaf, Paté foiesgras, Melrose paté, aceitunas reina, ciruelas, pimientos y, después de todo, inísimas galletas en latas de fantasía; y más después escopetas magníficas de tiro seguro.

A falta de dinero, con una simple garantía.

HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

—DE—

25 VARAS DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hote

Quartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

Precios sin competencia

RESTAURANTES ITALIANOS

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFFO,

Proprietario.

MUNICIPAL

SESION XXVI celebrada por la Corporación Municipal del Cantón de Puntarenas, á las 6½ p.m. del día 14 de agto. de 1904, con asistencia de los Regidores don Darío Zúñiga, Presidente, don Salvador Barrías y don Blas Aguirre.— (El Presidente declaró abierta la sesión).

I

Leída el acta de la Sesión anterior, se aprobó y firmó.

II

Atendida la solicitud de don Ramón Arguedas, en que pide se le permita pagar el arrendamiento del chinamo nº 12, que ocupa, por mensualidades adelantadas, para no recargar tanto la deuda si lo hace como hasta hoy, por trimestres, se acordó: que el petente señor Arguedas deposite cada mes en la Tesorería Municipal el valor del arrendamiento del chinamo, ó sean treinta y cinco colones.

III

Leído el memorial de D. Luis Pacheco, en que pide permiso para edificar un galerón con teja de hierro, en las afueras de la población, cuyo galerón servirá de taller de una máquina de acerrar madera que piensa instalar, se acordó: permitir al referido señor Pacheco la construcción del galerón, siempre que no se dedique á otros usos que el de taller, no debiendo servir en absoluto para habitación.

IV

Visto el escrito de los señores Eusebio Ortiz y Serafín Saravia, en que piden á este Ayuntto. que se abstenga de aceptar cualquier propuesta que se le haga para la construcción del mercado en esta ciudad mientras ellos presentan un proyecto y plano tendientes á ese fin, se acuerda: aplazar la resolución para otra sesión.

V

Examinada la petición de don Felix Rivera Pití encaminada á solicitar la rectificación de la medida de metros cuadrados que debe rellenar en Las Playitas, por contener errores la que se practicó anteriormente, y á que en vez de cien colones se le den semanalmente ciento cincuenta colones, se acuerda: pedir informe acerca del primer punto al señor Gobernador, y acceder á lo pedido en el segundo, autorizando al señor Gobernador para que gire á cargo del respectivo distrito por esta erogación.

VI

Previo lectura del oficio del señor Jefe Político de Esparta, en que pide se le permita al Ayuntamiento de aquel Cantón tomar unos carros de arena para cortinas del mercado que se está construyendo en aquella población, se acuerda: no acceder á lo solicitado.

VII

Se acordó: admitir la renuncia de don Silverio Coronado del cargo de miembro de la Junta de Educación de Golfo Dulce y nombrar en reposición á D. Andrés Sánchez.

VIII

El Contratista para la reparación de la acequia que surte de agua potable á Miramar, pidió se le aclare un punto de su contrato, relativo al desplome del paredón, para evitar futuras reclamaciones; se acuerda: que el Regidor Aguirre y el señor Gobernador informen al respecto para resolver lo que convenga en la próxima sesión.

IX

Se acordó: pasar en estudio á los Regidores Zúñiga y Barrías los estados de movimiento de fondos habidos en los diversos distritos de este Cantón en julio p. pasado.

X

Leído el informe de los Regidores Zúñiga y Barrías, referente á las propuestas hechas para la medida de los terrenos municipales de Pueblo Nuevo, dividirlos en lotes y mojonarlos, se acuerda: aceptar la propuesta de don Eusebio Ortiz, con las condiciones siguientes: 1º El costo del trabajo será de ₡ 275 00, de los cuales se le adelantarán ₡ 100 al contratista al firmar el contrato, el que debe ser garantizado con fianza por igual cantidad. El resto se pagará al entregar la obra, de acuerdo con lo que se dispone en el artº. 4º—2º El trabajo comprenderá la medida del perímetro ocupado por Pueblo Nuevo; localización del mar y del estero; localización de la avenida central y la línea férrea; división y amojonamiento en lotes del terreno dicho; plano detallado de todo el trabajo, bien hecho y en colorido. 3º El Municipio dará al contratista los postes de madera de pega para las divisiones, así como las que se han de emplear para la apertura de las calles. 4º El Municipio se reserva el derecho de nombrar un agrimensur que revise el plano y las diligencias de medida que el contratista queda obligado á pasar á la Municipalidad, y en caso de error, el contratista queda obligado á rectificar el trabajo y plano, de acuerdo con las indicaciones que se le hagan. El señor Gobernador queda facultado para celebrar el respectivo contrato, someterlo á la aprobación del Ejecutivo y girar por los gastos que el cumplimiento de este acuerdo demande, cargándolos al distrito central.

XI

Autorízase al señor Gobernador para que, siempre que haya de hacerse la distribución de los impuestos de destace de ganado en las bucerías, entre los cantones del Guacacaste, expida los giros con cargo al distrito central.

(Continúa)

EL PACIFICO

El pacto de los cuatro

Acaba de tener lugar en Corinto la reunión de los presidentes de El Salvador, Honduras y Nicaragua, y Delegado del Presidente de Guatemala y, como fruto de sus conferencias, ha llegado á nuestro poder el *manifiesto* que dirigen á los pueblos centroamericanos.

Expresan en él los *conferencistas*, que el mantenimiento de la paz es el principal objetivo de sus gobiernos; que aunarán sus esfuerzos para frustrar los intentos de aquellos que pretendan infundir desconfianzas y recelos «contra nosotros» (contra ellos); que el cumplimiento estricto de los pactos internacionales que los ligan serán la norma á que sujetarán sus actos; y terminan por manifestar que cualquier obra disociadora, empeño subversivo ó sugestión que propenda á romper su leal amistad, no encontrará apoyo en ellos.

Vergüenza da, si no desconsuelo, que esos pretendidos representantes del pueblo, abandonen sus respectivas capitales y pierdan su tiempo en hacer declaraciones retóricas y en repetir sus promesas de conservar la paz entre ellos, cumplir sus compromisos internacionales y alardear de la seguridad y firmeza de sus relaciones, cuando ello es, por una parte, de general observancia entre los pueblos cristianos, y por otra, una ampulosa jactancia que no vuelve ni más segura ni más firme la buena amistad que se dice ligarlos.

¿Qué es todo eso sino la repetición de lo que se ha dicho en gran número de tratados, y que se ha cumplido á la diablo, según las pasiones y necesidades de las partes contratantes?

Extraño sarcasmo de los hechos! Durante el tiempo de esa política de actividad de las relaciones exteriores, en que han sido tan frecuentes las conferencias, las embajadas y las promesas de amistad y fraternidad, es cuando con más facilidad se ha encendido y producido cambios en el personal del Ejecutivo, con la ayuda de los gobiernos «amigos y aliados».

Sácase como consecuencia de esto, que el arribo de los presidentes á Corinto y su labor política en ese puerto, son una simple manifestación de cortesía con el invitante, una aparatosa reunión de Jefes de Estado, con que Zelaya pretende engañar al pueblo nicaragüense sobre la pretendida solidaridad de su gobierno con los otros gobernantes, que en nada cambia los antagonismos del día anterior, ni destruye los recelos y desconfianzas que mutuamente inspiran la buena fe y consecuencia de los poderes rivales allí congregados.

Cansados estamos de presenciar farsas como la últimamente representada en Corinto, cuyas consecuencias nadie puede prever; y nos place sobremanera, ver á Costa Rica que, arrepentida de haber tomado parte en una vez en esos enredos diplomáticos, se excusa de figurar en la reunión de los pequeños soberanos, convencida de que la paz interior y el

respeto de los estados vecinos no se basan en el *andamiaje* de un tratado de circunstancias, sino en la libertad que se funda en el orden, garantizado por un gobierno que cuenta con el apoyo de la opinión nacional.

El desastre del Boruca

Como dijimos en nuestro número del 23 de agosto pmo.pdo., salieron de aquí en viaje de inspección á las costas del Pozo, Boruca, Térraba y Buenos Aires, los empresarios americanos Mr. J. V. Swan, Mr. C. Hamilton y Mr. J. H. Vinter, en el vapor Boruca, que, como todos saben, es manejado por gasoliña.

El domingo pmo.pdo. se encontraban los excursionistas en El Pozo, donde se ocupaban de escavar huacas, y cuando Mr. Swan se fastidió de hacer excavaciones infructuosas, dió orden al maquinista del Boruca de alistar la embarcación para zarpar.

El maquinista obedeció, pero cerró las ventanas dejando, seguramente por olvido, abierta la corriente de la gasoliña; ésta se inflamó y al notar lo el maquinista, que estaba solo, se arrojó al agua y trató de ganar la costa. El incendio, naturalmente, hizo estallar los tanques de gasoliña, y la explosión, que fué tremenda, destruyó la nave que se fué en el acto á pique.

Según nuestros informes, cuando se verificó la explosión ya el maquinista había ganado la orilla, gracias á lo cual no hubo que lamentar desgracia personal alguna.

El lunes por la tarde llegaron á La Uvita los señores Swann y Vinter, un mozo y dos *vaqueanos*, á los que José M. Villegas llevó, en su embarcación hasta La Ceiba, de donde tomaron viaje por tierra para salir á la capital.

El Sr. Hamilton y la tripulación del Boruca tomaron en el Pozo una embarcación de Juan Caballero, la que los traerá aquí de un momento á otro.

Sentimos de veras el desastre, por la empresa Alvarado y C^o en general, y particularmente por Mr. Hamilton, que quería á su buque con el amor de padre cariñoso.

Ojalá haya estado asegurada esa nave, para que sea menos ruda la fatalidad del desastre.

CORRESPONDENCIA

Del Guanacaste

Señor Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas

Muy Sr. mío:

El temor de exponer los capitales, la economía mal entendida, la desconfianza y el egoísmo, todo lo destruyen, nada producen.

Tales son las causas por las cuales Liberia tiene incultos vastísimos campos, la agricultura está en pañales, el comercio y la industria son nulos (la nobleza no entiende de estas cosas) y no hay vida, pues no hay otro movimiento que el de las oficinas públicas, ni más rumores que los del Cuartel.

El Gobierno mantiene allí, como en cada capital de provincia, un



PUBLICICO

En la próxima semana se abrirá en mi almacén una sección de calzado, fábrica especial, últimos modelos americanos.

Acabo de recibir:

- Manteca chicharrón
- Galletas
- Cerveza—Clavos
- Acero en varillas
- Pinturas en aceites
- Arroz—Bacalao
- Conservas diversas
- Hierro en varillas
- Tubos cañería galvanizados & &

Gran surtido de abarrotes en general

Precios reducidos.

Novedades en telas de casimir

Venta en Aduana para los buques.

AGUSTIN GUIDO

ULPIANO FONSECA

ACABA DE RECIBIR:

- | | |
|------------------------------------|------------------------------------|
| Arroz | Guardacabos galvanizados |
| Anclas | Hachas media labor |
| Brea sueca | Herramientas carpintería |
| Cañón | Maizena marca mazorca |
| Cable de hierro | Máquinas New Home |
| Clavos galvanizados, todos tamaños | Motoncitos de madera y de hierro |
| Cuchillos Collins, varias clases | Planchas cobre para embarcaciones |
| Casimires franceses | Palas |
| Estribos cobre, estilo Guanacaste | Pintura preparada en latas de 1 lb |
| Estopa | Salmón rosado |
| Escopetas inglesas, 1 y 2 cañones | Servicio de mesa |
| Entretelas y colatillas inglesas | Ostiones |

Vigorizador de la vida

AFRODISIACO DEL DR. BRANDE

Para hombres débiles y nerviosos

Remedio infalible para la curación de la impotencia, derrames seminales y de toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales. Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios; si no las tiene de venta, pídale á su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación de drogas al por mayor pueden suplir la demanda. Diríjanse las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE y COMPAÑIA, químicos, N. York

lujoso escandaloso de empleados; el militarismo y la empleomanía están en su apogeo. Los que tienen otras aspiraciones, los que piensan de diverso modo se ven obligados á abandonar sus hogares para abrirse campo en otra parte por medio de la iniciativa individual. Liberia camina á su decadencia porque carece de vida propia.

Aquí, en el Cantón Carrillo, ya es distinta la cosa: también hay algunos aspirantes al presupuesto y ciertos enamorados de los fondos municipales, pero son moderados ó corregidos y más de algún retirado; también la ganadería y la agricultura son rutinarias, pero aquí se nota más vida agrícola porque los terrenos son de fácil adquisición y están mejor distribuidos; no hay grandes industrias; pero sí algunas pequeñas empresas como la exportación de maderas por el puerto del Coco, las bucerías de conchaperla y las fábricas de jabón y velas del «Tempisque» y del Sardinal.

Mañana salgo para el Sardinal, donde también cumpliré con mi cometido.

Su atto.

El Corresponsal viajero.

Palmira, agosto de 1904.

INFORMACION

Homicidio

Comunican de la Mina Guacimal, que José María Villafañá (a) Chimbolito, le disparó unos balazos al mejicano Rufino Olea, habiendo acertado á pegarle uno sobre la ceja izquierda, del que murió instantáneamente. Al occiso se le dió sepultura en el cementerio de la Mina Guacimal, y el asesino huyó, sin haberse logrado capturar todavía. Ya se puso el hecho en conocimiento de las autoridades para la captura del prófugo. No sabemos detalles ni causa, pues el telegrama en que se nos da la noticia es por demás lacónico. El sangriento hecho tuvo efecto anoche á las siete.

Centro Social

Tiene ya Alajuela un *Centro Social*, es decir, un centro que será, á no dudarlo, lugar de esparcimiento, de sociabilidad y de cultura.

Mucho celebramos que tal paso hayan dado aquellos conterráneos del sublime incendiario; lo celebramos tanto, como sentimos que entre nosotros no se haya podido dar positiva forma á un centro de igual índole.

Vayan nuestros aplausos para los progresistas alajuelenses.

El General Kuroki

Este es el nombre de la última espléndida clase de zapatos de amarillar y elásticos que ha recibido la *Tienda de Calzado*.—Baratísimos, forma americana, última moda.

Copiamos de "El Noticiero"

En Centro América.—La prensa de Nicaragua publicó la siguiente noticia:

«Antes de embarcarse, notificó de Acajutla al señor Presidente Escalón al doctor don José Madrid, que si volvía á escribir en contra del Gobierno de Nicaragua, sería expulsado del territorio salvadoreño.»

El doctor Madrid es un nicara-

guense ilustre radicado en El Salvador, y que últimamente ha escrito unos folletos en contra del des-gobierno de Zelaya.

«Estas Repúblicas!»

Ninguna extrañeza nos causa que el titulado Presidente de El Salvador, para celebrar su *luna de miel* con el General Lavativas, impida que el doctor Madrid continúe su obra meritisima de hacer conocer del mundo, en folletos cultísimamente escritos y con datos irrecusables, «la verdadera historia de los famosos hechos» de aquel aborto de las tinieblas. Tampoco nos sorprende que la prensa de Nicaragua, haciendo alarde de desvergüenza, publique como glorioso triunfo de su amo, el que el condescendiente *don Pepe* amordace la prensa, á la que tanto temen los *beneméritos y reformadores*.

Cada cual sabe dónde le aprieta el zapato....

¿Qué habrá de eso?

Dice *El Cronista* de Panamá, de fecha 24 del ppdo., que "el viaje del Sr. Junguito á esta república, á más de la consagración del Sr. Stork, tiene relación con instrucciones que ha recibido de Roma, donde según parece se trata de separar á Panamá de la Arquidiócesis de Cartagena, para que forme una nueva entidad eclesiástica con las Diócesis de Costa Rica."

Nada ha dicho de esto la prensa capitolina, y es bueno lo averigüe.

Chamusquina

Así llaman algunos á los precios á que está vendiendo sus *zapatos* la *Tienda de Calzado*. Los mismos precios que en la capital.

Puntarenas progresa

Según se nos anuncia, el activo é inteligente hotelero D. Fernando Magri, piensa establecerse en esta ciudad con hotel y cantina. Dados sus conocimientos en el ramo, es indudable que su establecimiento proporcionará mayores comodidades á los numerosos visitantes que del interior nos llegan en la época del verano.

Efectos del hambre

«Cuántas veces, buscando la vida se encuentra la muerte! Prueba irrefutable de la anterior sentencia es el hecho siguiente: Ayer en el rastro, á la hora en que se destazan las reses, un hambriento tiburón, aprovechando la pleamar, se introdujo por entre el enrejillado del rastro, á devorar los desperdicios que arrojan al agua los destazadores. El hambriento animal se demoró mucho, sin duda á causa del gran apetito, y cuando quiso salir, la marea había bajado ya, y le fué imposible, quedando preso entre las rejas del rastro, en donde murió asfixiado.

Dos policiales de higiene, que fueron á botarlo, cuentan que era grandísimo y muy pesado, por lo que les costó gran trabajo llevarlo á su última morada.

Correo económico

A *Aristides Saborio*—La Palma.

Antes de publicar cualquiera noticia, vamos á fuente pura á tomarla. ¿Nos entiende?

El Agente de Abangares participa haberle aplicado á usted el artº

«Desea usted una compostura bien hecha y garantizada en su reloj?»

Pues ocurra á mi taller de relojería, fundado en 1898 y situado en la Calle de Piedra, contiguo á la sucursal de Lizano y Araya, donde encontrará usted un completo surtido de cuerdas americanas, importadas directamente de Nueva York y acabadas de llegar. Además, tengo gran cantidad de vidrios franceses y americanos, para relojes de todos tamaños; vidrios gruesos de cristal de roca para relojes de una tapa; manecillas azules de las famosas de Waltham y enchapadas en oro de muy buena calidad. Un magnífico surtido de espirales sistema Breguet y arrolladas en su forma.

«Ensaye y quedará satisfecho!»

H. Briceño.

Punts., Agto. 19—1904.

50 bestias de alquiler,

mulares y caballares, de Esparta á Santo Domingo y vice versa, precios reducidos, tiene

Bennicio Mena.

LA NUEVA FERRETERIA de Miguel Macaya

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho.

Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y de herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y por cuenta de quien los solicite.

Toda orden que se dirija al establecimiento, será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

PRECIOS Y CONDICIONES LOS MÁS VENTAJOSOS EN PLAZA

20 años de práctica en el comercio

AVISO

Que por escritura otorgada hoy en esta ciudad ante el Notario Lic. don José León Quesada y Arana he concedido poder generalísimo para todos mis negocios á mi esposa doña Isabel González, único apellido de Alvarez.

Puntarenas, tres de agosto de 1904.

Manuel Alvarez.

Breva americana
K Marca registrada según decreto
E publicado en "La Gaceta Ofi-
Y cial," Número 38, de
S 30 de septiembre
T de 1903 y com-
O probada co-
N mo la
E mejor.
T. Assmann y C^o

